

DHS

D. HIDALGO
SCHNURSIDA

Pedro

R. Osmerov

Pedro G.
M. Ramos
D.S.Ricardo
Usieto

- 1 ● Gracias a Raquel Najera
- 2 ● SIDA no es mi campo. Por qué mi salud.
¿Qué puedo contarles de nuevo a expertos en el SIDA que pueden documentarse?
Sin embargo
 - Extremadura IUNEX
 - Amistad con RN
 - Algo importante que contar
 - Antes de hablar del SIDA permítame que repasa
- 3 ● Seis grandes problemas en el mundo
Diferencia entre ricos y pobres
Se paró la tercera ola democrática
Demografía en países musulmanes
Unilateralismo de Estados Unidos
Medio ambiente
Enfermedades infecciosas y el SIDA
- 4 ● Leer discurso de Clinton. P
- 5 ● Capital físico, financiero, humano, social, intelectual
Algo importante que contar - Mozambique
- Zambia
Teoría de la convergencia de Jeffrey Sachs
- 6 ● Impacto sobre la economía mundial escaso
Pero enorme sobre países en vías de desarrollo.
AIDS está destruyendo décadas de progreso en la calidad de vida de países en vías de desarrollo

El SIDA está destruyendo décadas de progreso en los esfuerzos para mejorar la calidad de vida en los países más pobres.

Además de su dramático efecto sanitario, el HIV/SIDA presenta unos formidables retos económicos y sociales. Amenaza el crecimiento económico, e incluso la estabilidad de muchos países. Además del extraordinario sufrimiento humano que conlleva, el SIDA plantea problemas serios para la salud y la productividad de países y al tejido de la vida de la familia y de la comunidad. El SIDA no se parece a ninguna otra enfermedad. Desde luego no es un tema que concierna exclusivamente a la salud pública. ES un problema socioeconómico de primera magnitud y reclama una respuesta global e inmediata.

1. La epidemia del HIV se ha extendido a una velocidad feroz

- De ser prácticamente desconocido hace sólo 20 años, el HIV ha pasado a infectar a más de 60 millones de personas en el mundo
- Cada día hay 14.000 nuevos casos, de los que la mitad son personas de edad comprendida entre los 15 y los 24 años
- Nueve de cada diez personas con HIV/SIDA viven en países en vías de desarrollo
- Casi la mitad de ellas son mujeres

2. EL SIDA está invirtiendo décadas de progreso en la esperanza de vida

- Más de 21 millones de personas han muerto del SIDA, 3 millones sólo en 2001
- El SIDA es la cuarta en importancia entre las causas de la mortalidad en todo el mundo y la primera en Africa Subsahariana.

- En los países más afectados la esperanza de vida que estaba avanzando no sólo se ha detenido sino que ha decrecido (en Zimbabwe, más de diez años)

3. El SIDA está abrumando y desarbolando al sector sanitario

- Aumenta la demanda de servicios sanitarios/ pacientes (que en muchos hospitales de Africa ocupan más de la mitad de las camas)
- Los cuidados sanitarios para pacientes con el SIDA son casi siempre más costosos. Sólo el coste anual del tratamiento de una persona afectada (incluso sin tratamiento *antiretroviral*) representa el doble o triple de la renta per capita de los países más pobres.

4. Las finanzas publicas están sufriendo una presión enorme como consecuencia del SIDA

- Por ejemplo India ha estado luchando contra el SIDA durante más de una década, pero ya tiene el mayor número de personas infectadas (3,7 millones). Si el 5% de la población se viera afectada, el presupuesto sanitario del país aumentaría en más de un 30%
- El tratamiento por persona afectada (sin terapias caras) cuesta más que educar a 8 estudiantes en la enseñanza primaria. El coste de una epidemia de SIDA forzará a tomar decisiones muy dolorosas de recorte en el gasto público

5. El SIDA está ralentizando, deteniendo e incluso haciendo que el progreso económico sea negativo

- Los efectos varían según el país y la severidad de la epidemia. Según la OMS un

20% de personas afectadas se traduce en una reducción anual del 1% en el PNB

· Sólo el SIDA ha reducido el crecimiento económico de Africa en un 0,8% al año.

Cuando estimamos la necesidad de que los países africanos crezcan por encima de un 7% al año para que disminuya el número de habitantes que vive en condiciones extremas de pobreza nos hacemos cargo de la magnitud del daño producido por el SIDA

· En los países más pobres esta disminución llega a ser del 1 al 2% lo que quiere decir que en el 2020 sus economías serán entre un 20% y un 40% más pequeñas de lo que hubieran sido sin el SIDA.

Los dos principales efectos económicos son la **reducción de la oferta laboral** (que no discrimina y ataca a las élites y al capital intelectual crítico del país) y el **aumento de costes**:

- cuidados médicos, medicamentos, funerarios
- costes indirectos de tiempo perdido, contratación y formación, cuidado de huérfanos
- la financiación disminuye el ahorro y la inversión por lo que acaba reduciendo el crecimiento económico

6. El impacto familiar comienza en cuanto un miembro de la familia empieza a sufrir de enfermedades relacionadas con el SIDA

- pérdida de los ingresos del paciente que a menudo es el único asalariado
- gastos médicos
- pérdida del trabajo o educación del cuidador

- Muertes: gastos funerarios, menores ingresos de la explotación agrícola o generales
- Empobrecimiento de las familias, 13 millones de huérfanos, 12 millones sólo en Africa

7. El SIDA tiene un impacto negativo importante sobre las empresas

Aumentos de gastos, ausencias, y descenso de la productividad

8. El SIDA está llevando al colapso al sistema educativo

El SIDA afecta a la disponibilidad y utilización del sistema escolar

9. El SIDA tiene un impacto macroeconómico

Hay varios mecanismos por los que el SIDA afecta a la economía nacional:

- El SIDA lleva a la reducción del número de trabajadores disponibles y por lo tanto al descenso de la productividad
- Los mayores costes hacen descender la competitividad de los productos, problema cada vez más grave
- El aumento de gasto público repercute en el ahorro y capital acumulado, y resulta en una menor creación de empleo
- Al crearse menos puestos de trabajo en el sector formal muchos salarios sufren una reducción al pasar al sector informal o al desempleo
- El SIDA produce un desvío de recursos de sectores directamente productivos hacia el sector de la sanidad.

10. El SIDA exagera la desigualdad de géneros

Las mujeres, especialmente las jóvenes, son más vulnerables al SIDA porque tienen empleos menos seguros, menor nivel de educación y poco poder para negociar las condiciones de sus relaciones sexuales.

11. El SIDA empeora la pobreza.

La epidemia de HIV crea un círculo vicioso en el que el SIDA reduce el crecimiento económico, a menor crecimiento económico, más pobreza, y la pobreza facilita la expansión de la epidemia

¿QUÉ SE PUEDE HACER?

El SIDA tiene el potencial de causar un grave deterioro en las condiciones sociales y económicas de muchos países. Sin embargo esto es evitable si actuamos AHORA para:

1. **Prevenir nuevos contagios.** Aunque aún no hay una cura o vacuna, la infección del SIDA es evitable. Una actuación temprana, agresiva y participativa ha tenido impacto en la epidemia en un número de países desarrollados. Una serie de medidas preventivas esenciales han demostrado ser eficaces para reducir la propagación de la enfermedad. (Intensificando la actuación contra el SIDA en África: documento estratégico)
 - Cambiando el comportamiento mediante la comunicación
 - Haciendo fácil y extensamente disponibles preservativos, diagnósticos y tratamientos de las infecciones transmitidas sexualmente (STIs), así como asesoramiento voluntario y experimentación.
 - Asegurando un suministro seguro de sangre
 - Previniendo la transmisión de padres a hijos (PTCT)
 - Minimizando el daño entre los utilizadores de drogas mediante inyección, lo que incluye asesoramiento, tratamiento del abuso de drogas y el suministro de material de inyección en buenas condiciones sanitarias.

En todos los países, el reto es conseguir llevar estas actuaciones a escala nacional y mantenerlas a lo largo del tiempo. Para tener éxito es necesario un entorno propicio con respecto a los factores legales, socioeconómicos, de género y culturales que contribuyen a reducir el comportamiento de riesgo, el estigma y la discriminación.

La **prevención** no sólo evita el sufrimiento y la muerte, sino que **paga altos dividendos** en ahorros futuros al sistema sanitario y al sector público en general. Intervenciones cost-effective, como el mayor uso de preservativos, programas de información al público y el tratamiento de enfermedades transmitidas sexualmente pueden costar tan poco como US\$ 8 por contagio evitado, comparado con los cientos de dólares que cuesta el tratamiento de cada caso de SIDA. (<http://www.Worldbank.org/afr/aids/paper.htm>)

2. **Aumentar el compromiso, la atención y la financiación gubernamental.** Esto es fundamental para el éxito en cada país que ha hecho progresos contra la epidemia. Los líderes deben hablar abiertamente sobre la enfermedad, superar tabúes, y establecer un programa multisectorial contra el sida en el centro de sus agendas.. Para asegurar la necesaria financiación contra el sida, los gobiernos deberán examinar las prioridades del gasto a la luz del rápidamente creciente costo del SIDA y en consecuencia reasignar los recursos y movilizar el apoyo de los donantes y de la comunidad. Sobre todo, los gobiernos deben un entorno político en el cual todos los sectores de la sociedad jueguen un papel en la lucha contra el SIDA. (<http://www.unaids.org/publications/documents/responses/index.html#national>).
3. **Implicar a las ONGs en la prevención y cuidado del SIDA.** Las ONGs juegan un papel decisivo en la lucha contra el SIDA debido a su capacidad de movilización social y de alcanzar a los grupos marginales con comportamiento